
令和４年度第２回滝沢市産業振興会議 会議録 

 

１ 会議の名称 

  令和４年度第２回滝沢市産業振興会議 

 

２ 開催日時 

  令和５年３月１４日（火）１４時００分～１６時００分 

 

３ 開催場所 

  滝沢市役所４階 大会議室 

 

４ 出席状況 

（１）滝沢市産業振興会議委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２）滝沢市商工会 

 

 

 

（３）滝沢市 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 傍聴人の有無 

  なし 

 

役 職 氏 名 団 体 

会長 市島 宗典 岩手県立大学 総合政策学部 准教授 

副会長 百目木 忠志 滝沢市自治会連合会 会長（途中退席） 

委員 阿部 正喜 滝沢市商工会 会長 

委員 中島 恒夫 一般社団法人滝沢市観光物産協会 会長 

委員 小野寺 宣元 株式会社東北銀行 滝沢支店 支店長 

委員 渡邊 美香子 新岩手農業協同組合 滝沢支所 支所長 

所 属 職氏名 

滝沢市商工会 事務局長 民部田 健一 

所 属 職氏名 

 市長 武田 哲（途中退席） 

経済産業部 部長 木下 昇三 

経済産業部 観光物産課 課長 大槻 智康 

経済産業部 農林課 課長 松本 理 

経済産業部 企業振興課（事務局） 課長 佐々木 敬志 

経済産業部 企業振興課（事務局） 総括主査 宮田 聖子 

経済産業部 企業振興課（事務局） 主査 佐々木 佑 



６ 会議資料の名称 

（１）次第 

（２）名簿 

（３）資料１ 産業振興施策について【商工業分野】 

（４）資料２ 産業振興施策について【農林業分野】 

（５）資料３ 産業振興施策について【観光物産分野】 

（６）資料４ 滝沢市商工会からの情報提供等について 

（７）資料５ 滝沢市産業振興条例の展開に係る視察等の報告 

（８）資料６ 第１回ＳＤＴｓデーの実施報告 

 

７ 会議記録 

（１） 開会 

（２） 挨拶 

武田市長、市島会長より挨拶。 

（３） 議題 

市島会長が議長を務め、全ての内容を公開することについて、出席した委員

から承認を受けた上で議事の進行がなされた。 

【進行】会長 

議題（１）、（２）は関連する点もあると思われるので、議題（１）、（２）

について、「商工業」、「農林業」、「観光物産」のそれぞれの分野ごとに説明

願う。はじめに商工業分野について説明願いたい。 

【説明】企業振興課長 

※別紙「資料１」の内容に沿って説明を実施。 

【質疑】委員 

学生アルバイトを市役所内で雇用しているようだが、来年度も雇用する予定は

あるか。 

【回答】企業振興課長 

来年度も雇用する予定。 

当初は、コロナ禍でアルバイトができない学生の経済支援を目的として始めた

取組であるが、来年度については、学生の社会的な経験、人とのつながりの場を

作るといった意味合いから、新設される若者活躍推進室の事業として実施予定。 

【質疑】委員 

ＤＸなどの面が事業者の弱い分野なので、そういったスキルのある学生をぜひ

入れてもらいたい。 

【回答】経済産業部長 

あくまで学生であり、過大に求めないほうが良いと考える。ただ、情報発信や

ＤＸの基本的な部分では、学生の力を借りることができるのではないかと思う。 

【質疑】委員 

地域おこし協力隊の退任後のケアが早めに必要ではないか。 



任期満了となる３年が経ったら支援終了でなく、継続的な支援も考えたほうが

良いのでは。 

【回答】企業振興課長 

今まで２名が任期終了している。１名は県外で別の仕事を見つけて転出。もう

１名は、滝沢市ＩＰＵイノベーションセンター内で自分の会社を作って入居。 

活動中の隊員は１名。ワイン製造を目指して活動中であるが、市内で長く活動

できるよう、市を挙げて支援していく。 

【質疑】委員 

他自治体との比較など議員報酬の妥当な額の調査を含め、若い人たちが関心を

寄せる取組を考えてほしい。また、滝沢市は通年議会なので、年間通して議会が

開かれる可能性があるのも仕事をしている人には大変だと思われる。 

【回答】市長 

議員になりたい方が会社内にいる場合には応援、支援する制度があると良いと

思われる。 

【回答（補足）】経済産業部長 

市議会事務局では報酬に関する資料を持っていると思われる。 

【意見】委員 

外国では平日の昼間に開催しているところは少ないように思う。行政が大変に

なるが、夜の時間帯もしくは土曜日や日曜日に開催しても良いのでは。 

【回答】市長 

その点は過去にも検討したことがあったが、議員の手当よりも市職員の手当が

過大になるので実現しなかった経緯がある。 

【進行】会長 

次に、農林業分野について説明願いたい。 

【説明】農林課長 

※別紙「資料２」の内容に沿って説明を実施。 

【提言、質疑】委員 

地域の農業者の法人化の取組は良かったと思う。現在は２地域のみだと思うが

他の地域でもできれば良い。 

スイカまつりは市が主催だと思うが、協賛などで観光物産協会と連携できると

良いと思う。 

猟友会の方から聞いた話だが、猪を捕獲して市清掃センターに運ぶ際、お金が

かかっているようだ。駆除によるものなので、無料にできないものか。 

【回答】農林課長 

法人化については、それぞれの地域の想いや状況を汲みながら考えていく。 

スイカまつりについては提言いただいたとおり。スイカのみでなく、リンゴや

サツマイモなど、他の特産品に関しても相談しながら考えていければと思う。 

猪の駆除に関しての話は把握していなかったので、猟友会に確認する。 

 



【質疑】委員 

鳥インフルエンザが県内で出ているが、滝沢市にもブロイラー飼育はあるか。 

【回答】農林課長 

何軒かあるが、幸い、滝沢市では鳥インフルエンザは確認されていない。 

【提言】委員 

後継者不足は顕著であり、集積化も地域によっては難しい状況だと思われる。

地域農業を守るためにも市と農協が協力しながら取り組んでいければ。 

【回答】農林課長 

地域農業を地域で守るために法人を作った。後継者がいなくても地域でカバー

できるようにする目的もある。農協とも話をしながら色々考えていきたい。 

【質疑】委員 

一般社団法人とした理由は。一般社団法人だと信用保証協会の保証を受けられ

ないなどの制約もあり、融資を受けにくいのでは。 

【回答】農林課長 

国の補助金等をもらうことも含めて色々と勘案した結果、一般社団法人が最も

良いと判断。みなし認定農業者という制度を活用しているが、その期間が５年間

なので、５年後には一般社団法人から株式会社に変更するとか、社団法人と株式

会社の二階建てにするとか、形を変えながらやっていく必要がある。 

【進行】会長 

最後に、観光物産分野について説明願う。 

【説明】観光物産課長 

※別紙「資料３」の内容に沿って説明を実施。 

 【提言】副会長 

滝沢中央スマートインターチェンジが開通してから、まもなく４年となるが、

平日のほうが土日祝日よりも利用台数が多い。これは、観光やイベントを目的と

して滝沢市に来る人が少ないことを示しているように思う。 

岩手山などの豊富な観光資源、チャグチャグ馬コや郷土芸能、滝沢スイカなど

各種農産物も滝沢市にはあることから、観光物産館など、そこに行けば滝沢市の

全てが分かり、色々な体験等もできる県内外から人を呼べる施設があるとよいの

では。すぐに実現するのは難しいかもしれないが、ぜひ検討いただきたい。 

【回答】観光物産課長 

市内には色々な観光資源があると当方でも認識しているが、それを観光産業と

して、お金を落としてもらう仕組み、金を生み出す仕組みにつなげていくことが

一番の課題と捉えている。提言いただいた内容を含めて、観光物産協会と連携を

しながら考えていく。 

【提言】委員 

ふるさと納税について、老人クラブが農閑期に作成して返礼品にしている西和

賀町の「あけびづる細工」、市の塩で味付けして全国３位に入った宮古市の「牛

タン」などを新聞で見た。広くアイディアを集めながら、やっていただきたい。 



【回答】観光物産課長 

今年度に観光物産協会で返礼品の見直しを行った効果もあり、昨年に比べて、

約２倍弱の増額になっている。返礼品の開発等は観光物産協会とともに来年度も

取り組んでいきたい。 

【提言】委員 

若い女性の間で焼き芋が流行している。芋と焼く機械をセットにして返礼品に

したら人気が出るのでは。筋力をつけたい人にも人気が出るかもしれない。 

【回答】観光物産課長 

本市の場合、返礼品は豚肉が金額、件数ともに１位。 

全国的な状況であるが、ショッピングサイト化されている面があり、肉、魚介

類のほか、トイレットペーパーなどの保存がきく日用品、この３つが人気となる

傾向がある。 

色々な制限はあるが、皆様からアイディアをもらいながら進めていきたい。 

（４） 情報提供、報告事項 

 ア 滝沢市商工会事務局からの情報提供 

【進行】会長 

はじめに、商工会事務局から情報提供をお願いしたい。 

【情報提供】商工会事務局長 

※別紙「資料４」の内容に沿って情報提供。 

※委員からの質疑等なし。 

（市長、百目木副会長が別の会議のため、退席） 

イ 滝沢市産業振興条例の展開に係る視察等の報告 

【進行】会長 

次に、滝沢市産業振興条例の展開に係る視察の報告をお願いしたい。 

【報告】企業振興課担当 

※別紙「資料５」の内容に沿って報告。 

※委員からの質疑等なし。 

ウ 第１回ＳＤＴｓでーの実施報告 

【進行】会長 

次に、「第１回ＳＤＴｓデー」の実施報告をお願いしたい。 

【報告】企業振興課担当 

※別紙「資料６」の内容に沿って報告。 

【感想】会長 

私も当日に見学をした。参加者にとって理解が難しい点もあったかもしれない

が、市内事業者を知る良い機会になったと思う。より市内事業者を知ることので

きる内容のイベントになると良いのではないか。 

【質疑】委員 

部長も参加したと思うが、どのように感じたか。 

 



【回答】経済産業部長 

午前にやったカードゲームの理解が難しかった様子の方も多かった。午前から

午後まで１日かけて実施したが、考える時間が足りない感じがあり、実施内容の

検討が必要だと感じた。グループ構成のバランスは良かったとは思う。 

【進行】会長 

  以上で本日の議事を終了する。 

（５） その他 

【進行】企業振興課長 

その他として、何かあれば発言願いたい。 

※委員からの発言なし。 

（６） 閉会 

 


